



Noticia

Cali

¿Racismo contra los indígenas en nuevo acto de vandalismo en la estatua de Sebastián de Belalcázar en Cali?



Monumento de Sebastián de Belalcázar.

FOTO: Alcaldía de Cali

Hubo tachones en la placa del icónico monumento en el oeste de Cali. El concejal Roberto Ortiz pide mayor presencia de la Policía.

CAROLINA BOHÓRQUEZ RAMÍREZ

Periodista

26 de septiembre 2024, 08:48 A.M.

Actualizado:26.09.2024 09:41



+ Ver Más

Unirse a whatsapp



El nuevo acto de vandalismo en el emblemático monumento de Sebastián de Belalcázar **dejó en evidencia el rechazo hacia los indígenas, pues con pintura fue borrada esta palabra de la placa instalada por la anterior administración de Cali, donde se resarcía la memoria hacia los nativos durante la época de La Conquista. También fueron borrados los nombres de los pueblos indígenas.**

Temas Relacionados

MEDELLÍN 08:53 A.M.

Ya hay fecha de apertura de la tienda de IKEA para Medellín



OTRAS CIUDADES 06:05 A.M.

Video | El dramático vuelo humanitario de dos madres gestantes wayú a Riohacha: una de ellas perdió a su bebé al quedar incomunicada en la zona



BARRANQUILLA SEPTIEMBRE 25 DE 2024

Polémica en Barranquilla por creación de 'Bancada Púrpura' en defensa de la mujer: ¿por qué el rechazo ante la alarmante cifra de feminicidios?



OTRAS CIUDADES SEPTIEMBRE 25 DE 2024

Los nuevos detalles que revelaron sobre el asesinato del padre Darío Valencia en Pereira



MEDELLÍN

Ya hay apertura de IKEA



Unirme al canal de WhatsApp de noticias EL TIEMPO

El concejal Roberto Ortiz hizo el llamado a las autoridades para tomar medidas ante este nuevo hecho en contra del monumento, pero todo indicaría que hay aversión hacia los indígenas, pues hay partes eliminadas del mensaje grabado en dicha placa y que fue redactado por la Academia de Historia.

(Lea también: [COP16: ¿Qué tanto saben los colombianos y los caleños sobre la biodiversidad?](#)).

“Otra vez volvieron a vandalizar el monumento de Sebastián de Belalcázar. Es inaceptable que sigamos permitiendo que esto suceda en la ciudad de Cali. Por eso, les rogamos a las autoridades mayor presencia policial en este sitio”, dijo el cabildante Ortiz.

Los caleños herederos de nuestros antepasados indígenas grabamos aquí, en este pedestal de la estatua del fundador de Santiago de Cali, Sebastián de Belalcázar, nuestra voz de reconocimiento y exaltación en homenaje al valor y heroísmo que ofrecieron con su sangre los pueblos indígenas de la época, y los proclamamos como ejemplo de sentimiento y amor patrio. Ellos resistieron y murieron con honor defendiendo su territorio y su cultura de la violenta conquista española, quienes llegaron en busca de riquezas y poder. Entre otros fueron: Timba, Guales, Xamundí, Bichicama, Amayme, vixes, Mulahaló, Cachibí,...

Esta es la placa original, antes del vandalismo.

FOTO: Alcaldía de Cali

La estatua fue derribada el 28 de abril del 2021, por indígenas misak, **en medio de las protestas del paro nacional. Fue el primer día del estallido social que se sintió con más fuerza en Cali y en el Valle del Cauca que en el resto del país. Los indígenas manifestaron en esa época que derribar la estatua fue una acción contra la exterminación y la crueldad de los españoles. Sin embargo, se desató toda una polémica, debido a que el monumento es un símbolo de Cali, por lo que hubo señalamientos de diferentes sectores de la ciudadanía, destacando que si bien, el país vive bajo democracia para que prevalezca la libertad de expresión, el vandalismo que hubo por parte de los indígenas en ese entonces no es el camino.**

(Lea también: [COP16: este es el plan piloto de inclusión de habitantes de calle durante la cumbre de la ONU en Cali](#)).

Ahora, este nuevo acto vandálico vuelve a traer ese debate porque finalmente, es el monumento que fue blanco de una nueva agresión, más allá de si fue contra los indígenas que habían derribado la estatua o de estas comunidades en general.

Tras el derribamiento, la pieza, de 330 kilogramos, volvió al mirador del oeste de Cali, a finales de noviembre de 2022.



Monumento de Sebastián de Belalcázar.

FOTO: Alcaldía de Cali

La placa con el texto original decía: **“Los caleños herederos de nuestros antepasados indígenas grabamos aquí, en este pedestal de la estatua del fundador de Santiago de Cali, Sebastián de Belalcázar, nuestra voz de reconocimiento y exaltación en homenaje al valor y heroísmo que ofrecieron con su sangre los pueblos indígenas de la época, y los proclamamos como ejemplo de sentimiento y amor patrio. Ellos resistieron y murieron con honor defendiendo su territorio y su cultura de la violencia conquista española, quienes llegaron en busca de riquezas y poder. Entre otros fueron: Timba, Guales, Xamundí, Bichicama, Amayme, Vixes, Mulahló, Cachibí, Ambichintes, Bitaco, Dagua, Atuncelos, Yumbo, Lile, Hucache, Bolo, Pance, Palo y el cacique Petecuy”.**

(Lea también: [Revelan que más del 60 % de las edificaciones en Cali no son aptas para resistir ante un terremoto; estos son los lugares con más riesgo](#)).

Roberto Ortiz 
@robertoortizu · [Seguir](#)



¡Es inaceptable que inescrupulosos vuelvan a vandalizar el monumento a Sebastián de Belalcázar! Es la segunda vez este año que lo manchan con pintura roja.

Solicito a [@SeguridadCali](#) que implemente un plan de vigilancia para este importante lugar turístico del oeste de Cali.

Mirar en X

6:02 p. m. · 25 sept. 2024



3



Responder



Copia enlace

[Leer más en X](#)

">

Sin embargo, con pintura roja **fue borrada la palabra indígenas en dos oportunidades**, así como los nombres de los pueblos **Timba, Guales, Xamundí, Bichicama, Amayme, Vixes, Mulahló, Cachibí, Ambichintes, Bitaco, Dagua, Atuncelos, Yumbo, Lile, Hucache, Bolo, Pance, Palo y del cacique Petecuy.**

El texto quedó así con las tachaduras: **"Los caleños herederos (borraron de nuestros antepasados indígenas) grabamos aquí, en este pedestal de la estatua del fundador de Santiago de Cali, Sebastián de Belalcázar, nuestra voz de reconocimiento y exaltación en homenaje al valor y heroísmo que ofrecieron con su sangre los pueblos (indígenas, palabra cubierta de rojo) de la época y los proclamamos como ejemplo de sentimiento y amor patrio. Ellos resistieron y murieron con honor defendiendo su territorio y su cultura de la violencia conquista española, quienes llegaron en busca de riquezas y poder. Entre otros fueron: (también fueron eliminados).**

La estatua, inicialmente, fue instalada en 1937. Fue elaborada en España. **"Tumbamos a Sebastián de Belalcázar en memoria de nuestro cacique Petecuy, quien luchó contra la corona española, para que hoy sus nietos y nietas sigamos luchando para cambiar este sistema de gobierno criminal que no respeta los derechos de la madre tierra", dijeron en su momento, los indígenas que derribaron la estatua.**

En 2022, la Personería de Cali abrió una investigación disciplinaria en contra de funcionarios de la administración distrital de ese entonces, debido a las demoras de la instalación del monumento. De acuerdo con la Personería y teniendo en cuenta lo expuesto en la Constitución Política de Colombia, en la Ley 397 de 1997, el Acuerdo 0373 de 2014 y el Decreto Extraordinario No. 411.0.20.0516 de 2016, el distrito está obligado a preservar el patrimonio cultural compuesto por bienes y valores materiales e inmateriales, muebles e inmuebles existentes en la ciudad.

“Se encontró que el monumento estaba restaurado y listo para ser reinstalado en su sitio original desde diciembre del año 2021 y en vista a que no se observó gestión por parte del Distrito para este fin y siendo el monumento estatua de Sebastián de Belalcázar un bien mueble de interés cultural sujeto de especial protección, la Personería emitió una acción preventiva en marzo del 2022 para que se adelantaran las gestiones administrativas, operativas y presupuestales para devolverlo a su pedestal”, se informó en la Personería hace dos años.

CAROLINA BOHÓRQUEZ

Corresponsal de EL TIEMPO

Cali

[RELACIONADOS](#) | [INDÍGENAS](#) | [ODIO](#) | [ODIO COLECTIVO](#) | [RACISMO](#)

 Reciba noticias de EL TIEMPO desde Google News



CAROLINA BOHÓRQUEZ RAMÍREZ

Periodista

26 de septiembre 2024, 08:48 A.M.

Actualizado: 26.09.2024 09:41



Comentar



Guardar



Reportar



Portada

